

**Pré-consultation sur l'international au Cégep Garneau**

**Commentaires du Syndicat des professeur-e-s  
sur la démarche proposée**

**La démarche proposée par le Collège, telle que présentée le 29 août 2018 aux représentantes et représentants syndicaux et étudiants :**

- Le Collège propose d'organiser deux déjeuners-causeries d'ici décembre pour préparer la consultation sur l'international qui se fera dans le cadre de l'élaboration du prochain plan stratégique.
- Le Collège formule l'objectif de cette démarche de pré-consultation en ces termes : « Se préparer aux travaux de la prochaine planification stratégique qui exigeront de se doter d'orientations claires et partagées par le milieu afin d'être un chef de file en internationalisation de la formation. »
- Deux documents sont en cours de préparation pour nourrir les discussions : 1) un historique du développement de l'international au Cégep Garneau ; 2) un état de situation de l'international au Cégep Garneau, basé sur les données de l'année 2017-2018.

**Commentaires du Syndicat des professeur-e-s par rapport à la démarche proposée :**

- Comme le suggérait la représentante des étudiantes et étudiants lors de la rencontre du 29 août, il nous apparaît pertinent qu'au moins une rencontre soit précisément destinée à entendre le point de vue des étudiantes et étudiants. Cela dit, il serait intéressant que les membres du personnel qui le souhaitent puissent y assister à titre d'observateurs ; en fait, nous sommes convaincus que certains professeur-e-s seraient intéressés à entendre ce que les étudiants ont à dire sur le sujet.
- Il ne nous apparaît pas nécessaire, à cette étape-ci, que les membres des différents corps d'emploi soient consultés dans le cadre de rencontres distinctes sur des questions spécifiques. Si l'un des objectifs de la démarche est qu'à terme, l'on se dote d'orientations *partagées*, il vaut mieux faire la mise au jeu tous ensemble.
- Selon nous, l'objectif de l'ensemble de la démarche (pré-consultation et consultation proprement dite) devrait être de vérifier où logent le personnel et les étudiantes et étudiants quant à l'aspiration formulée dans l'objectif proposé par le Collège : *être un chef de file en internationalisation de la formation*. Bien que le *Plan stratégique 2014-2019* comportait un engagement à l'effet de mettre en œuvre une politique sur l'internationalisation de la formation, nous sommes loin d'être convaincus que la nuance ou la distinction entre « faire de l'international », au sens où l'on en fait depuis des années, et « internationaliser la formation » est bien comprise par le milieu. La communauté veut-elle vraiment passer à ce régime supérieur ? Pour que chacun puisse se faire une tête et éventuellement se positionner, il faudrait prendre le temps d'expliquer ce qu'on entend par « internationalisation de la formation » et en quoi cela diffère de ce qu'on a fait jusqu'ici. Ce serait une erreur de lancer la démarche en prenant pour acquis que le milieu adhère déjà à cette aspiration d'être un chef de file en internationalisation de la formation.

- Dans l'hypothèse où la démarche est réorientée en ce sens, il ne nous apparaît pas pertinent d'organiser deux déjeuners-causeries portant sur des thèmes distincts. Il vaudrait mieux organiser plusieurs rencontres (2 ou 3) sur le même thème dans des plages horaires différentes pour rejoindre un maximum de personnes.
- Il nous apparaît souhaitable que l'historique et l'état de situation en cours de préparation soient diffusés par écrit avant les rencontres, de façon à ce qu'on n'ait pas à consacrer trop de temps de rencontre à la présentation du contenu de ces documents, et que l'on puisse passer à la question de fond : aspirons-nous réellement à devenir des chefs de file en internationalisation de la formation ?
- Les membres du personnel qui se présenteront à ces rencontres en plus grande proportion risquent fort d'être ceux qui ont déjà fait de l'international et qui, donc, seront peut-être plus enclins à souhaiter que nous devenions des chefs de file en internationalisation de la formation. La consultation proprement dite, qui aura lieu dans le cadre de l'élaboration du plan stratégique, devra mettre en place des mécanismes de consultation qui permettront aussi d'aller sonder ceux qui, pour le moment, ne sont pas vraiment intéressés par l'international, ceci pour voir si l'on peut espérer étendre le cercle des « intéressés ». Une institution ne devient pas chef de file en internationalisation de la formation sur la base de l'engagement volontaire de quelques individus seulement.
- En vue de la consultation proprement dite, qui aura lieu dans le cadre de l'élaboration du prochain plan stratégique, nous souhaitons réitérer qu'il nous apparaît important que soit formé un comité spécifiquement chargé de la consultation sur l'international, au sein duquel on retrouverait notamment des professeur-e-s.

Syndicat des professeur-e-s  
Le 28 septembre 2018